

FEB. 24 1977

EL DÍA

Afirman Vigorena y Puiggrós

# México, Único Refugio que Tiene Latinoamérica Contra el Fascismo

## AL no Será Jamás Santuario Para los Espadones, ni Campo de Concentración, ni Abrigo Para los Verdugos del Pueblo: Camposeco

por Pedro LOZANO

El doctor Hugo Vigorena, ex embajador de Chile en México, expresó enérgica protesta por "la canallesca acusación" que se ha hecho a dirigentes del Tercer Mundo e hizo un llamado de atención a los jóvenes sobre las maquinaciones que la CIA —tentáculo del imperialismo— ha orientado sobre los países que luchan por su independencia.

Ante el juvenil auditorio que le escuchaba, Vigorena dijo que la escalada fascista del imperialismo le llegará a todo país con posibilidades de independizarse, y afirmó que no es casualidad que democracias tan antiguas como las de Chile y Uruguay se hayan derrumbado ante la nefasta acción del imperialismo, que se vale de la corrupción de los hombres y de otros medios innobles para acabar cualquier lucha de independencia económica.

El ex embajador del gobierno de Salvador Allende en nuestro país participó, junto con otros destacados luchadores sociales latinoamericanos, en la mesa redonda sobre "Movimientos Independentistas de América Latina", organizada por el Movimiento de la Juventud Revolucionaria del PRI en el Distrito Federal.

Participaron asimismo el doctor Rodolfo Puiggrós, ex rector de la Universidad de Buenos Aires; el doctor Teothonio Dos Santos, de Brasil; la doctora Susy Castor, de Haití y los licenciados Alfonso Rivera y Antonio Santiago, de Puerto Rico.

La mesa redonda forma parte de la Semana de Solidaridad con los Pueblos Latinoamericanos, cuyos trabajos

fueron inaugurados, en representación del senador Luis del Toro Calero, por el licenciado Miguel Angel Camposeco, secretario de Acción Política del comité directivo del PRI en el DF.

Dijo Camposeco que "este acto se ajusta con fidelidad a la plataforma ideológica del partido que desde hace cuatro décadas hace la historia de México" y agregó que consecuentes "con nuestros afanes democráticos, damos aliento y estímulo, tribuna y auditorio a los hombres que desde todas las condiciones y por todos los medios luchan en favor de esos afanes".

Afirmó que la región vive una hora amarga, tanto o más que en otras etapas del pasado, e indicó que el diagnóstico general arroja una suma de expresiones críticas por la bancarrota de regímenes que han dado paso a formas de gobierno que riñen con las aspiraciones de nuestros pueblos. "Las intromisiones ilegítimas y la infidencia de los cuerpos uniformados —agregó— han sido una terrible realidad que golpea a nuestras conciencias y nos obliga a mancomunar nuestras fuerzas para acometer la empresa de rescatar la democracia".

### NO ROTUNDO AL AUTORITARISMO

Más adelante expresó: "Decimos, en la palabra y en los hechos, un ¡no! rotundo al autoritarismo, a la autarquía, al despotismo, a la dictadura y a todas las formas y modos que asuma o pueda asumir el gobierno ilegítimo de los pocos contra las pretensiones legítimas de los muchos".

Dijo también que el PRI se opone a la desnaturalización del Estado, al cosmopolitismo de las fuerzas armadas, al corporativismo político y social, al apatridismo de la economía, a la servidumbre colonial. Creemos, con el presidente López Portillo, en la vitalidad de la Revolución Mexicana, en la bondad de sus principios y en el categórico respaldo que la comunidad nacional le brinda para seguir haciéndola todos los días".

El orador resaltó que Latinoamérica no será jamás un santuario para los espadones ni un campo de concentración, ni un abrigo para los verdugos del pueblo.

### EL IMPERIALISMO NO ES INVENCIBLE

El doctor Rodolfo Puiggrós, en su exposición, hizo un recuento histórico de las luchas independentistas en Argentina y afirmó que esas luchas no han comenzado ahora sino que existen desde que el imperialismo pisó suelo argentino.

Señaló que en los años 1943-1945 esos movimientos renacen con una plataforma nacionalista, con un movimiento obrero que crea a sus líderes y así surge un desconocido coronel, sin experiencia quizá, que se transforma en líder de masas y lucha por las reivindicaciones obreras, nacionalizando la banca, los transportes, el comercio exterior, los seguros, etc., hasta la caída de ese gran movimiento, en 1955.

El doctor Puiggrós explicó que a partir de ese año ha habido en Argentina una sucesión de gobiernos militares y civiles, cuyos objetivos principales fueron incorporar al país al sistema del imperialismo norteamericano y acabar con el movimiento obrero.

Afirmó que la ola de asesinatos y la resistencia de los obreros es clara evidencia de que esos objetivos han fracasado.

que el total fracaso de la tiranía de la junta militar de Argentina es un hecho que no se puede ocultar.

Afirmó que toda idea de que el imperialismo es invencible es una campaña en pro del imperialismo, y un ejemplo de que no lo es son los casos de Vietnam, de Mozambique, de Angola y otros lugares. "Estamos convencidos —dijo— que después de esta tremenda noche habrá la irrupción al primer plano de la democracia, de los sectores obreros, estudiantiles e intelectuales" y que la última ofensiva del imperialismo en América Latina tendrá como consecuencia la unidad de los pueblos latinoamericanos.

### REPRESION: RESPUESTA DE LA DICTADURA

El doctor Teothonio do Santos, de Brasil, expuso la situación de su país desde su independencia como República hasta la actualidad. Afirmó que desde hace 12 años sufre una dictadura que cuenta con el apoyo exterior.

Apuntó que la historia de Brasil ha sido de grandes enfrentamientos y que la clase dominante ha evitado que las luchas populares tengan éxito. Todos los movimientos de masas promovidos por obreros y campesinos se han estrellado en la represión de la dictadura, dijo.

Do Santos señaló que el llamado "Milagro Brasileño" fue una conspiración contra América Latina y agregó que cualquier apertura que per-

*Atrás*

mite al pueblo exponer sus deseos, pone a la dictadura en entredicho, por lo cual el gobierno de militares niega toda posibilidad de apertura y en cambio arrecia la represión y el terror.

Sin embargo, dijo que la inconformidad popular subsiste y que las masas brasileñas sabrán dar a la dictadura el golpe final.

**30% DE ANALFABETAS EN HAITI**

La doctora Susy Castor, de Haití, hizo un patético relato de la triste situación que vive Haití bajo la dictadura que, dijo, es sostenida por Estados Unidos para seguir explotando al pueblo y las riquezas del país.

Dijo la ponente que primero con Duvalier y ahora con el hijo de éste, Haití ha sufrido la peor de las ignominias y las represiones.

Afirmó que el atraso de Haití arroja cifras como estas: el 90 por ciento de la población es analfabeta y se registran 450 defunciones por cada mil habitantes. Agregó que agentes de la CIA han tecnificado las torturas que se aplican al pueblo, esencialmente a aquellos que manifiestan un deseo de libertad, por tímido que éste sea.

Indicó que el asesinato, la cárcel y el exilio es la respuesta de la dictadura a cualquier intento de renovación o cambio, pese a lo cual, explicó, el pueblo haitiano no está adormecido y sólo espera un momento propicio para luchar por un gobierno democrático y una vida digna.

En su turno, el doctor Hugo Vigorena dijo estar de acuerdo en lo que el doctor Puigrós había expresado momentos antes, de que México es por ahora el único refugio que tiene América Latina en contra del avance del fascismo.

Llamó la atención a los jóvenes sobre las campañas calumniosas que la CIA promueve para obtener los fines que el imperialismo norteamericano persigue. Dijo que de eso ya no existen dudas, pues en Estados Unidos han sido revelados documentos que lo prueban.

Señaló que es táctica de la CIA involucrar a hombres que no se dejaron corromper o que se opusieron en alguna forma a los intereses imperialistas.

Dijo a los jóvenes que "esas tretas de la CIA constituyen un fenómeno orientado, planificado, contra los movimientos de independencia de nuestros pueblos".

Vigorena invocó la unidad latinoamericana para hacer frente a esa escalada fascista.

**EN DEFENSA DE PUERTO RICO**

Finalmente, los licenciados Alfonso Rivera y Antonio Santiago dieron lectura a un documento que explica las luchas sostenidas por el pueblo puertorriqueño en favor de su independencia y aseguraron que el pueblo se opone y se opondrá a convertirse en un Estado de la Unión Americana.

Asimismo, solicitaron apoyo moral para la Jornada Nacional de Solidaridad con Puerto Rico.